

Méthodologie – Composition
Comment illustrer sa composition avec des exemples précis ?

Page 244

Sujet : les enjeux des frontières internes et externes de l'Union Européenne

Problématique : pourquoi les frontières représentent-elles un enjeu géopolitique majeur pour l'UE ?

1° - Trouver les intitulés des sous-parties

A l'aide de la leçon 4 et du cours page 242-243, trouver des intitulés par chaque sous-partie. Vous n'avez pas le droit de faire des phrases

I. Des frontières fluctuantes avec le temps

1° - Le résultat d'élargissements successifs

2° - _____

II. Des frontières extérieures renforcées

1° - _____

2° - _____

3° - _____

III. Des frontières intérieures ouvertes

1° - _____

2° - _____

3° - _____

2° - Apprendre à dissocier clairement un argument d'un exemple

Méthode

■ Dans une composition, chaque argument doit être illustré par des exemples :

- Les exemples doivent être précis : données chiffrées, lieux, aménagements, choix politiques...
- Les exemples doivent illustrer des phénomènes à des échelles différentes (locale, régionale, nationale).
- Les exemples peuvent être écrits ou bien cartographiés.

Application

■ Soulignez l'argument et les exemples dans le paragraphe ci-dessous correspondant à la 1^{re} sous-partie de la 1^{re} partie :

1. Des frontières fluctuantes dans le temps

a. Le résultat d'élargissements successifs

Les frontières de l'UE résultent d'élargissements successifs. Née de la volonté de mettre fin aux conflits meurtriers qui ont déchiré l'Europe, la CEE, devenue UE, est passée de 6 membres en 1957 (France, Italie, Allemagne, Belgique, Luxembourg et Pays-Bas) à 28 en 2013, repoussant sans cesse les frontières de l'Europe vers le sud et vers l'est. C'est l'implosion du bloc de l'Est après la guerre froide qui a conduit à l'accélération de l'élargissement dans les années 1990 et 2000. Le départ annoncé du Royaume-Uni, à la suite du référendum de 2016, marque un tournant historique et témoigne d'un euroscepticisme vivace : les frontières extérieures de l'UE sont de nouveau à redessiner, même si le Royaume-Uni ne fait pas partie de l'espace Schengen. Le Brexit ouvre une négociation longue et chaotique, dont la question frontalière entre l'Irlande du Nord et la république d'Irlande est l'un des enjeux majeurs.

3° - S'entraîner

Choisissez une sous-partie : cherchez les arguments et apportez des exemples y compris ceux vus dans les jalons. Dissociez les couleurs entre arguments et exemples.

Dans quelle sous-partie pourrait-on intégrer un croquis ?